

# 認知症

9年後、65歳以上の5人に一人  
日経新聞2016.3.1  
きょうのことば

認知症は脳の神経細胞が死んでしまい、記憶障害や徘徊（はいかい）、妄想などの障害が出る状態のこと。原因疾患としてはアルツハイマー型が最も多く、半数以上を占めるとされる。

厚生労働省によると、認知症の高齢者は2012年に約460万人だったが25年には700万人に達すると推計され65歳以上の5人に一人にあたる。慶応大学の推計では、医療や介護で社会全体が負担するコストは14兆5千億円（14年）を上り、60年には24兆3千億円に達するといわれる。

政府は15年1月、認知症対策の総合戦略「新オレンジプラン」を打ち出し、一人暮らしの高齢者の安全確認や行方不明者の早期発見・保護など地域での見守り体制を強化する対策をまとめた。認知症について正しい知識を理解し、自分のできる範囲で認知症の人や家族を支える「認知症サポーター」の数を17年度末に800万人に増やす。

認知症を治す薬はまだないが、研究は進んでいる。大阪市立大などの研究チームは、最先端の国際研究DION(ティアン)の日本版を始める。将来、ほぼ確実に「家族性アルツハイマー病」になる特定の遺伝子を持つ未発症者に協力を要請。原因物質の状態を数年かけて観察して、発症のメカニズムや薬の効果を調べ、治療薬の開発につなげる。

城南大学を卒業して毎朝新聞に入った記者が、国土開発省を取材しているうちに民自党議員のスカンダルをかぎつける……。ドラマや小説によく登場する架空の固有名詞をつなげて話をつくとこんな具合になろう。こした「ありがち」な名前は物語に欠かせない。

▶民主党と維新の党が合流して誕生する新党の名が、民進党に決まったようだ。きっと「民自党」みたいに、どこかのフィクションにもでていない。要するに陳腐、いわゆる「ベタ」なネーミングである。民主党側は「立憲民主党」にこだわったが、二者択一で世論調査をしたら「民進党」に軍配があがったという。

▶「国民とともに進む」の意味だと聞かされていても、そりゃそうだ、と言うほかない。イメージが悪くなった「民主」を捨て、当たり障りがなく、書いて優しい3文字だけか理念や哲学はどれほどくみ取れよう。自民1強に向き合い何を訴えるのか、どんな対立軸を示すのか。そこが曖昧なままの合流が生んだ曖昧な名ではある。

▶とはいえ、自民党だって往年の保守合同のときに党名を公募し、自由党+日本民主党で自由民主党に落ち着いた。その看板が立くような議員たちも昨今は目立つから、名はかならずしも体をあらわさないらしい。ならば民進党には名前がつまらなくても中身をしっかりと、ここはベタなお願いをしておこう。

春秋  
日本経済新聞  
3月16日より転載

「か」の一文を取り去れば、「健康は大丈夫」「金の心配はない」「孤立する懸念はない」と、不安は雲散霧消する。素晴らしい先輩方がたくさんいる。先を考えると、暗くなるよりも、明るい老後を目指していまを頑張ることが先決か。

「汚い」「危険」の「3K職場」に似たような言い回しだが、中身はかなり違う。

長年の不摂生で、いつまで健康でいられるか自信がない。雑誌の記事などは「ゆとりある老後を過ごすためには1億円が必要だ」などとおおるが、現役時代は住宅ローンや教育費などに金がかかり、1億円をためることも夢物語。絵に描いたような会社人間だったために地域に溶け込めず、孤立感を深める。そんな男性も多いのだという。

友人たちと上手に時間を使い、近所づきあいにもそつがない奥さんに比べて、退職した旦那さんの行き場は少ないのだと。しかし冒頭の3Kから語尾に「か」の一文を取り去れば、「健康は大丈夫」「金の心配はない」「孤立する懸念はない」と、不安は雲散霧消する。素晴らしい先輩方がたくさんいる。先を考えると、暗くなるよりも、明るい老後を目指していまを頑張ることが先決か。

高齢化が急速に進む日本、そして県内だが、老後にやってくるであろう三つの不安「3K」といふのが最近知った。その3Kとは「健康は大丈夫か」「金の心配はないか」「孤立する懸念はないか」で、それぞれの頭文字を取ったようだ。3Kと言えは「きついな」「汚い」「危険」の「3K職場」に似たような言い回しだが、中身はかなり違う。

編集日記  
福島民友新聞2016.2.16  
より転載  
明るい老後をめざす  
「高齢化の3K」

## 中小企業経営に活かす知的資産の活用 第10回 知的資産を開示する～信頼される知的資産経営報告書とは～

アステル行政書士事務所 代表：丹所 美紀  
TEL：052-325-7160  
FAX：052-325-7162  
E-mail：astel@mbn.nifty.com

こんにちは。行政書士の丹所（たんしょ）です。今回は、自社の隠れた強み（知的資産）を開示する知的資産経営報告書の記載事項についてお話させていただきました。では知的資産経営報告書が信頼されるためにはどのようなことに気をつけたいのでしょうか？

知的資産とは、決算書の数字には表れにくい隠れた強みです。そのため、知的資産経営報告書には決算書上の数字の分析だけでは見えないものも記載して開示することになります。作成時に注意を払わないと、会社を過度に自慢している会社案内として捉えられてしまい、せっかく作成した知的資産経営報告書の記載内容を信じてもらえなくなります。このようなこともあり、私が知的資産経営報告書の作成支援をする際には、特に以下の点に気をつけています。

1. 論理一貫性  
会社は理念に基づき様々な努力を重ねて強みを構築し、その強みを活用して商品サービスを提供します。その販売結果が業績となります。この一連の流れの中に様々な知的資産があります。例えば理念、従業員の育成システム、職人の技、仕入れ業者とのネットワークなどです。これらの知的資産は相互に関連することによって差別化につながって

いるため、知的資産を1つ1つバラバラにして知的資産経営報告書に記載してもわかりづらかったり、会社の自慢をしているだけに感じられたりしてしまいます。それを避けるために論理一貫性を持ったストーリーで開示することが効果的です。

2. 客観的指標  
知的資産は決算書のこの数値という表し方ができないものなので、説明することが難解なものも多くあります。しかし「高い技術力」とか「口コミの多い店」など漠然とした説明ばかりの知的資産経営報告書では読み手から信用していただくことが困難です。そのため、できる限り客観的な指標を使い、それと自社とを比較しながら説明をします。例えば「業界平均〇〇のところ当社は△△」や、「〇〇の統計によれば△△のところ、当社は□□」などです。この時、知的資産経営報告書の開示対象者と開示目的に合わせた客観的指標を探すと効果的です。

いかがでしょうか？今日お話ししたところは、私が知的資産経営報告書の作成支援をさせていただく上で一番大変なところなんです。しかし、一つ一つのつながりを丁寧に見ていくことで自社の強みや課題を認識することができますのでじっくりと取り組んでみて下さい。

## 事業再生なら鈴木相談

第16回 リスクを卒業するチャンスです

中小企業庁は2/22、経営者に事業改善の意欲があるにもかかわらず、返済条件の緩和（リスク）の実施により前向きな金融支援を受けることが困難な（新規の借入を断られてきた）中小企業・小規模事業者を対象に、既往の保証付き融資を新たな保証付き融資に借り換え、さらに真水（ニューマネー）を追加することを可能にする「条件変更改善型借り換え保証」の創設を発表した。リスク延長は多くの企業で1年を限度として、その都度申請を繰り返し、その状態が続く限りいつまでも普通の会社ではない（普通の会社とみられないから新規の借入を申し込んでも頭から断られた）とみられてきたが、今の借入を15年以内に完済する自信ある企業については、15年サイトの借入に切り替える（この時点でリスクを卒業）ことができるようになったのです。切り替えた後は、普通の会社として必要な借入を申し込めるようになります（もちろん審査はありますが）。

「条件変更改善型借り換え保証」は保証協会80%保証、金融機関20%負担です（これを責任共有制度という）。この20%の負担がある貸出について金融機関が15年という長期を認めるかどうか、さらには協会100%保証で金融機関に全く負担のない既往貸出を、金融機関20%保証のこの貸出にシフトしてくれるかどうか、などの点で、簡単ではないケースもあるでしょうが、政府の前向きなこの動きに乗り遅れないように早めに「リスク卒業」を検討するのがいいと思います。どのように進めたらいいかについては、私どもの無料相談をご利用してみてください。

事業再生コンサルタント 鈴木 廣彦  
TEL:052-526-6506  
FAX:052-526-6508



## 商業登記・法人登記入門

第2話「有限会社」って、まだあるの？

司法書士 林 清忠 TEL:0568-35-7161 FAX:0568-35-7162

会社法上の会社には、下記のものがあります。

- ① 株式会社（全員が有限責任社員＝株主）
- ② 合名会社（全員が無限責任社員）
- ③ 合資会社（無限責任社員と有限責任社員の両方がいる）
- ④ 合同会社（全員が有限責任社員）

②③④を合わせて「持分会社」といいます。

①の「株式会社」に対するものです。

つまり、①株式会社 vs ②合名会社 ③合資会社 ④合同会社 という関係です。

「有限会社」は、会社法上の会社ではないのでしょうか？  
旧有限会社法は、廃止されました。よって、「有限会社」は、新たに設立することはできません。「有限会社」は、従来どおりの有限会社の商号を用いて存続することができますが、原則として株式会社の規制を受けることになりました。

つまり、「有限会社」は「株式会社」といえます。このため、有限会社から株式会社へ変更する場合は、組織変更ではなく商号変更となり、登記手続も比較的簡単にできます。

会社の信用という面では、有限会社を株式会社に變更した方がいいと思われる方も多いかと思いますが、デメリットとしては、登記費用がかかること（司法書士としては嬉しいのですが・・・）、役員の任期が適用されること（有限会社の役員には任期の適用がありません。）、貸借対照表の公告の義務が発生すること（有限会社は貸借対照表を公告する義務はありません）などです。さらに一度、株式会社に移行すると元の有限会社には戻れません。

商業登記・法人登記の手続については、お気軽にご相談ください。

今回は「会社法上の会社の種類」についてお話しします。

## 常識の確認 De・スタート

なぜなに「日本語」関根健一 三省堂 P.374

### 「参上」偉そうに言わないで

華麗な衣装に身を包んだヒーローがさっそうと現れてひと言。「XXマン参上！」—テレビドラマや着ぐるみショーでよく見かける場面です。

「参上」を「来てやったぞ、どうだ参ったか」と、相手を見下ろしているというセリフと同じように思っている人もいるのではないのでしょうか。しかし、「参上」は、ある場所や、そこにいる人のもとへ行く人を低めて表す言い方です。そのため、「Aさんのところに参上する」は、Aさんを敬う気持ちが表示されます。ただ、今は行く意味では「伺う」と言う方が多いでしょう。「参上」は古風な言い方なので、へりくだる意味合いが忘れられ、言葉の勢いだけで使われているようです。

「参上」の「上」は、目上の人に向かってする動作に添える語です。同じように「献上」は、贈る側を低め、贈られる側を高める言い方です。將軍家へ献上したのが今も品質の証に名産品もありますね。「啓上」の「啓」は申すの意味です。「二筆啓上」（簡単に申し上げます）と、手紙の書き出しに用いられた言葉です。

「参上」の「上」は、目上の人に向かってする動作に添える語です。同じように「献上」は、贈る側を低め、贈られる側を高める言い方です。將軍家へ献上したのが今も品質の証に名産品もありますね。「啓上」の「啓」は申すの意味です。「二筆啓上」（簡単に申し上げます）と、手紙の書き出しに用いられた言葉です。

「参上」の「上」は、目上の人に向かってする動作に添える語です。同じように「献上」は、贈る側を低め、贈られる側を高める言い方です。將軍家へ献上したのが今も品質の証に名産品もありますね。「啓上」の「啓」は申すの意味です。「二筆啓上」（簡単に申し上げます）と、手紙の書き出しに用いられた言葉です。